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SINTESIS INFORMATIVA DE PRENSA  
VIERNES 31 DE DICIEMBRE DE 2021 

 

Primeras Planas 
 

 
 

 

Violencia familiar y violación, con récord 
Expertos atribuyen alza de estos delitos al confinamiento por la pandemia, que hizo 
que las mujeres estuvieran más expuestas a sufrir agresiones en casa 

 

 
Cuesta 12 mmdp pensión por Covid 
Presiona al IMSS 

 

 

Anticipan un bajo remanente de Banxico en 2022 
Expertos. Ven que fortaleza del tipo de cambio daría sólo 107 mil mdp 
 

 

Los ingresos públicos supera estimación para enero - noviembre 
Sumaron 5.2 billones; alza en crudo favorece 
 

 
Exige la ley al INE ajustar presupuesto antes de pedir más fondos 
Aprueba el instituto seguir revocación 
 

 
El PRI se enreda con sucesión en Hidalgo 
Moreno dice que el PAN “elegirá” candidato de Va por México, aunque se perfila la 
priista Viggiano, y cruza acusaciones con Fayad por la “entrega” del partido 
 

 
INE: Revocación se hará con lo que tengamos 
Reanuda el proceso rumbo a la consulta 
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Ordena TEPJF a Hacienda responder al INE sobre ampliación de 
presupuesto 
Si, tras ajustar, al Instituto de verdad no le alcanza, SHCP podría otorgar más 
recursos para la consulta: AMLO 

 

La Razón 
México concluye 2021 con 6 veces más casos de Ómicron 
Red Gisaid reporta 254 contagios con nueva variante 
 

 
Extorsionan a curas en las redes sociales 
Los amenazan por TikTok o WhatsApp 
 

 
Ómicron ¡Avanza! 
Pasó de 42 a 254 casos en una se mana 
 

 

Alerta 
La CDMX en verde tras rebasar el millón de contagios acumulados y repunte por 
Ómicron  

 

 

Covid apaga fiestas de Año Nuevo en todo el mundo 
Un millón de contagios diarios del 23 al 29 de diciembre 
 

   
INE continua con preparativos para consulta de revocación 
Celebra AMLO orden de TEPJF 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  

http://www.oem.com.mx/laprensa
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Panorama Nacional 
 
 

AMLO respeta la autonomía del Banxico; opina que debe impulsar el 
crecimiento (El Economista, Redacción, p. web). 
El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, dijo este jueves durante su 
conferencia matutina que será respetuoso de la autonomía del Banco de México; sin 
embargo, que le gustaría mucho que la institución también impulsara el crecimiento 
económico “Una función del banco es el control de inflación. Y otra que nos gustaría 
mucho, pero que nada más opinamos, es que también se impulse el crecimiento: control 
de inflación y crecimiento. Porque se puede controlar la inflación, pero si no hay 
crecimiento, tampoco se avanza”, dijo. Agregó que “la responsabilidad nuestra es 
respetar las decisiones que toma el Banco de México”. 
El ejecutivo apuntó que uno de los mecanismos que tiene el organismo central para 
controlar la inflación es el aumento o reducción de la tasa de interés. 
“Si hay inflación a veces deciden aumentar la tasa de interés. Si se controla la inflación, 
baja la tasa de interés. Si baja la tasa de interés se está estimulando la inversión, porque 
el dinero cuesta menos”.  
Algunos analistas, observadores y legisladores han externado sus preocupaciones 
sobre la potencial interferencia del gobierno federal en las decisiones del banco central 
a raíz de la nominación de Victoria Rodríguez Ceja, actual subsecretaria de Egresos en 
la Secretaría de Hacienda, como futura Gobernadora del Banco de México. 
Sin embargo, Rodríguez Ceja dijo que se comprometía a preservar el mandato del 
banco central. “El Banco de México es una gran institución que cuenta con un equipo 
muy sólido donde realmente hay que cumplir con el mandato muy claro que es mantener 
el nivel de precios, que además beneficia a las personas más vulnerables. Mi 
compromiso es cumplir con ese mandato”, dijo la funcionaria durante su participación 
en la misma conferencia matutina. 
El cargo de Rodríguez Ceja en la Secretaría de Hacienda termina hoy y en enero se 
convertirá en la gobernadora del banco central. 
(https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/AMLO-respeta-la-autonomia-del-
Banxico-opina-que-debe-impulsar-el-crecimiento-20211230-0069.html) 
 

AMLO pide a Hacienda y Gobernación evaluar fondos adicionales al INE 
para la consulta de revocación de mandato (El Economista, Jorge Monroy, p. web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador celebró la decisión del Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), pues dijo que esa determinación garantiza 
que habrá consulta de revocación de mandato el próximo año.  
López Obrador dijo que las secretarías de Hacienda y Gobernación deben analizar si 
pueden dar al INE recursos adicionales para ese ese ejercicio, provenientes del Instituto 
para Devolver al Pueblo lo Robado.  
Advirtió, sin embargo, que el órgano electoral debe hacer primero un ajuste a su 
presupuesto. Durante su conferencia matutina en Palacio Nacional, López Obrador 
afirmó que: 
“Es muy importante la resolución de ayer porque lo que queda claro (…) es lo que debe 
saberse, gritarse a los cuatro vientos, es que va a haber consulta, esa es la resolución 
de ayer. Eso es la esencia. Hay un añadido, que no es lo fundamental, porque lo 
principal que se realice la consulta. (…) Se dice que el INE, para hacer la consulta, tiene 
que hacer un ajuste a su presupuesto para financiar, liberar fondos de su presupuesto”. 
 

https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/AMLO-respeta-la-autonomia-del-Banxico-opina-que-debe-impulsar-el-crecimiento-20211230-0069.html
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El presidente pidió que el INE realice una revisión a su presupuesto en viáticos, compra 
o renta de automóviles, combustible, asesores, viajes y salarios; y luego determinen 
cuánto dinero le faltaría para realizar la consulta. “Y ya que Hacienda vea si tiene, si 
puede, si tiene posibilidad de acuerdo también a las prioridades, porque hay que seguir 
ayudando a los que lo necesitan, cuánto podría ayudar, si es que hay posibilidad de 
hacer sin afectar ningún programa", planteó el presidente. 
“Hay que ver ahora que se está recogiendo dinero mal habido, que está cayendo no de 
impuestos, sino de fraudes, al Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado, de ahí pueda 
salir algo y luego también está cayendo mucho dinero de las extorsiones, de ahí puede 
apoyarse si es que no puede realmente con el ajuste, con el plan de austeridad el INE”, 
dijo. El secretario de Gobernación, Adán Augusto López, dijo que la sentencia del TEPJF 
no obliga a Hacienda a entregar presupuesto adicional al INE, sino a responder en 
tiempo y forma si puede o no hacerlo. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/AMLO-pide-a-Hacienda-y-Gobernacion-
evaluar-fondos-adicionales-al-INE-para-la-consulta-de-revocacion-de-mandato-
20211230-0019.html) 
 

Libres de IVA, productos de higiene menstrual (El Universal, Antonio López, p. web). 
Tampones, toallas y copas menstruales gozarán a partir de mañana, 1 de enero, de los 
beneficios de la llamada tasa cero aprobada por el Congreso de la Unión para este tipo 
de productos. La aprobación se consiguió en esta Legislatura tras una larga lucha que 
se prolongó casi dos años, primero con el aval el pasado 21 de octubre de la Cámara 
de Diputados y después, el 27 del mismo mes, con la del Senado. 
Aunque se prevé una reducción en los precios, desde San Lázaro hay quienes advierten 
riesgo de que los empresarios se nieguen a tener pérdidas por este motivo, lo que 
conllevaría a incrementos en los precios. 
La modificación a la Ley del Impuesto al Valor Agregado (IVA) elimina ese valor 
impositivo a lo que contribuye a la accesibilidad económica a dichos productos y reduce 
el gasto en el que incurren las mujeres para adquirirlos. 
“Es importante para las mujeres de escasos recursos, para las mujeres que están 
recluidas en las cárceles, para las mujeres que viven en las calles, es un importante 
grupo poblacional el que se verá beneficiado con la reducción en el costo de productos 
de gestión menstrual”, explicó a EL UNIVERSAL la diputada morenista María 
Magdalena Olivia Esquivel Nava, secretaria de la Comisión de Salud de la Cámara de 
Diputados. 
Sin embargo, la legisladora advierte el riesgo de que los empresarios se opongan a la 
nueva medida: “En esta Cámara aprobamos la denominada tasa cero en productos de 
higiene menstrual; ahora les hacemos un llamado a los dueños de Kotex, Saba, 
Naturella y a todas las empresas que fabrican, comercializan y distribuyen productos de 
higiene menstrual, y lo hacemos a nombre de todas las mujeres de la nación para que 
la tasa cero en impuestos se refleje en los precios a las consumidoras. Siempre nos 
cargan a las consumidoras los impuestos, por lo que en sana lógica lo adecuado y 
honesto es que disminuyan sus precios de estos productos”, dijo. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/libres-de-iva-productos-de-higiene-menstrual) 
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Gasto del gobierno alcanzó 5.7 billones de pesos; 5.3% más que en el 2020: 
Hacienda (El Economista, Santiago Nolasco, p. web). 
El gasto presupuestario del sector público presupuestario alcanzó 5.7 billones de pesos. 
La cifra observada fue 55,207 millones de pesos más que lo esperado al cierre de 
noviembre. Esto representó 5.3% más, si se compara con el mismo periodo del 2020, 
reveló la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). Detalló que el gasto 
primario, que es donde se encuentra el gasto programable, registró un monto de 5.1 
billones de pesos, lo cual fue 92,851 millones de pesos más a lo estimado por Hacienda. 
Mientras que en comparación anual mostró un aumento de 7.2 por ciento. 
El gasto programable, aquel que usa el gobierno para proveer bienes y servicios a la 
población fue por 4.3 billones de pesos, esto es un incremento de 8.5% anual. La SHCP 
detalló que el monto fue 60,107 millones de pesos más que lo estimado. 
La secretaría a cargo de Rogelio Ramírez de la O, destacó el incremento de 6.2% en el 
renglón programable del gasto del gobierno federal. Este gasto fue de 3.1 billones de 
pesos, al cierre de noviembre. La SHCP explicó que se destinó más recursos a “las 
funciones de salud y protección social”, al alcanzar 1.8 billones de pesos, el equivalente 
a 40.2% del gasto programable. La Secretaría de Salud recibió 117,155 millones de 
pesos, lo cual representó 2.2% más que lo comprendido entre enero y noviembre del 
2020. Mientras que la Secretaría del Bienestar registró un gasto de 196,180 millones de 
pesos, 10.6% más en dicho periodo. El “buen desempeño de los ingresos”, permitió el 
aumento en el gasto programable, puntualizó la Secretaría de Hacienda en su Informe 
de Finanzas Públicas del mes de noviembre.  
“Es muy positivo para la economía mexicana que el gasto del gobierno aumente. De 
alguna manera también contribuye a la recuperación económica, así como a su 
dinamismo”, comentó Janneth Quiroz, subdirectora de análisis económico en Monex. 
De acuerdo con Hacienda, los resultados alcanzados en materia de ingresos y gasto 
permitieron la materialización de un superávit primario de 74,800 millones de pesos, el 
cual se compara favorablemente con el déficit primario proyectado para enero-
noviembre de 59,100 millones de pesos. 
(https://www.eleconomista.com.mx/economia/Gasto-del-gobierno-alcanzo-5.7-billones-
de-pesos-5.3-mas-que-en-el-2020-Hacienda-20211230-0057.html) 
 

Pensión para adultos llega a más de 9 millones (El Universal, Alberto Morales, p. 

web). 
La subsecretaria de Bienestar, Ariadna Montiel Reyes, informó que el programa de 
adultos mayores llegó a 9 millones 311 mil 834 beneficiarios, quienes tienen derecho a 
una pensión de 3 mil 100 pesos bimestrales y que aumentará en 2022. 
Durante la conferencia de prensa del presidente Andrés Manuel López Obrador, en 
Palacio Nacional, la funcionaria recordó que, por instrucción presidencial, se lleva a cabo 
un plan especial para incrementar el monto de la pensión, por lo que en 2022 ascenderá 
a 3 mil 850 pesos bimestrales. 
“En los últimos tres años ha habido un aumento de 2 mil 690 pesos, que ya están 
recibiendo los adultos mayores”, detalló la funcionaria. 
Montiel Reyes también destacó que para este programa se invirtieron, en 2018, 43 mil 
392 millones de pesos y que para 2022 serán 238 mil millones de pesos, que ya están 
aprobados por la Cámara de Diputados. 
“Esto significa casi un incremento de 200 mil millones de pesos [194 mil 608 millones de 
pesos] de 2018 a 2022. 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/Gasto-del-gobierno-alcanzo-5.7-billones-de-pesos-5.3-mas-que-en-el-2020-Hacienda-20211230-0057.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Gasto-del-gobierno-alcanzo-5.7-billones-de-pesos-5.3-mas-que-en-el-2020-Hacienda-20211230-0057.html
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“También hemos incrementado el número de derechohabientes. Cuando llegamos 
había 5 millones, pero para enero de 2022 estaremos duplicando a 10.3 millones de 
ellos”, externó. En el caso de las personas con discapacidad, la funcionaria explicó que 
se tienen registrados a 966 mil 608 menores de edad hasta el cierre de 2021, con una 
inversión de 15 mil 576 millones de pesos, mientras que para los hijos de madres 
trabajadoras se llegó a 266 mil 339 beneficiarios, con un presupuesto de 2 mil 500 
millones de pesos. 
Balance general 
La subsecretaria de Egresos de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), 
Victoria Rodríguez Ceja, informó que para 2022 se ejercerán 445 mil 520 millones de 
pesos para los programas del Bienestar, una cifra histórica superior en más de 100 mil 
millones de pesos respecto del presupuesto de este año. 
Rodríguez Ceja dijo que con el presupuesto aprobado se atienden a 23 millones de 
beneficiarios, lo que representa 65% de los hogares mexicanos. 
“Tenemos muy buenas noticias, el presupuesto en su conjunto de los programas 
sociales está por encima del aprobado por la Cámara de Diputados. 
“El monto aprobado [para 2021] es de 328 mil millones de pesos; sin embargo, a la 
fecha, tenemos ya un avance de 103%, esto es 340 mil millones de pesos ejercidos 
hoy”, mencionó la funcionaria federal. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/pension-para-adultos-llega-mas-de-9-millones) 
 

Funcionarios fiscales alistan acciones para que estados liberen presiones 
a sus finanzas (El Economista, Camila Ayala Espinosa, p. web). 
Luego del reciente nombramiento como presidente de la Junta de Coordinación Fiscal 
de la Comisión Permanente de Funcionarios Fiscales, José Luis Lima Franco informó 
que como parte de esta nueva agenda se está planteando consolidar el sistema de 
coordinación fiscal para que la entidades federativas cuenten con mayores recursos. 
En entrevista con El Economista, adelantó que la comisión está trabajando en convenios 
de colaboración administrativa con la Federación, enfocados en el comercio exterior y 
en los subnacionales, ya que es una fuente de ingresos que se puede aprovechar más. 
A la par, se prepara un plan para fortalecer la recaudación del ISR en los estados, así 
como implementar un programa de ordenamiento vehicular, como la Tenencia, para que 
todos los estados lo apliquen.  
Expuso que en Veracruz se realizará este primer ejercicio y que también parte del caso 
de éxito en el Estado de México para no depender de los ingresos federales. 
“Este programa que traemos para el 2022 en Veracruz es fuerte, estimamos ingresar 
2,000 millones de pesos por el programa de reordenamiento vehicular”, dijo. 
La nueva agenda de la Comisión Permanente de Funcionarios Fiscales también buscará 
aplicar un programa enfocado en que las entidades federativas puedan liberar presiones 
a sus finanzas públicas, por medio de un mejor control de deuda y liberación de pasivos. 
A la par, se están planteando acciones para los municipios; por ejemplo, ayudarles a 
recaudar mejor el Predial y que se potencialice el Fondo de Aportaciones Para la 
Seguridad Pública para que lleguen más recursos a los ayuntamientos, sobre todo por 
las policías locales. 
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“La elección de Veracruz en la Coordinación es una ratificación al buen manejo que 
tiene el estado y es un voto de confianza de otros estados de la República. Vamos a 
poner en práctica lo que hicimos con la deuda de Veracruz, muchos estados tienen 
deudas”, ahondó. 
(https://www.eleconomista.com.mx/estados/Funcionarios-fiscales-alistan-acciones-
para-que-estados-liberen-presiones-a-sus-finanzas-20211230-0092.html) 
 

INE acata al TEPJF y SCJN y sigue adelante con procedimientos de 
revocación de mandato (El Economista, Jorge Monroy, p. web). 
Por unanimidad, los consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE) aprobaron retomar 
todas las actividades de la revocación de mandato, realizar las adecuaciones 
presupuestales necesarias y las gestiones ante la Secretaría de Hacienda y Crédito 
Público para solicitar la ampliación presupuestaria, como lo determinaron el Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) y la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación (SCJN). En una sesión extraordinaria para acatar las resoluciones del Tribunal 
y la Suprema Corte, los 11 consejeros del INE coincidieron en que continuarán el 
análisis de su presupuesto para el 2022, aunque sólo cuentan con 1,503 millones de 
pesos para llevar a cabo el proceso de revocación de mandato, y advirtieron difícil que 
puedan reunir los 3,830 millones de pesos que se requieren para realizar este ejercicio. 
El representante legislativo por Morena, Mario Rafael Llergo, demandó a los consejeros 
del INE que se “aprieten el cinturón, estamos en contra de la burocracia dorada”, y les 
pidió eliminar los seguros de gastos médicos mayores, los seguros de retiro y no 
“escamotear” los derechos de la ciudadanía. 
El consejero presidente del INE, Lorenzo Córdova, respondió que “nadie quiere hacer 
una revocación de mandato sin apegarse a los mandatos de la ley”. Aseveró que lo ideal 
sería que el órgano electoral hiciera lo que dice la ley, “pero hay que tomar en cuenta 
las circunstancias en que pusieron al INE”. 
Córdova Vianello advirtió que el Instituto no dejará de expedir credenciales a los 
ciudadanos, fiscalizar los recursos de los partidos, hacer monitoreo y todas las 
actividades que le corresponden constitucional y legalmente, y buscará recursos hasta 
“debajo de las piedras”, aunque dejó en claro que nadie está obligado a lo imposible. 
“Pero si hace falta vamos a ir a Hacienda, y no podrá contestar como ya contestó al INE: 
el gobierno federal tiene otras prioridades, hazle como puedas”, sostuvo. 
El representante del PRD ante el INE, acusó que el gobierno del presidente Andrés 
Manuel López Obrador busca una “asfixia presupuestal al INE”, y avizoró que podría 
tratarse de una estrategia para reducir el presupuesto a las elecciones en 2024. 
El consejero electoral Ciro Murayama indicó que el INE acata un mandamiento judicial 
histórico, tanto de la Suprema Corte como del Tribunal, porque “mandata que el 
presupuesto se adecue a ese fin máximo que es el ejercicio de los derechos 
fundamentales y no al revés como algunos han pretendido, es decir, que ante la escasez 
de recursos se modifique la manera cierta, imparcial, de hacer elecciones para cumplir 
caprichos de recortes sin ninguna fundamentación y motivación”. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/INE-acata-al-TEPJF-y-SCJN-y-sigue-
adelante-con-procedimientos-de-revocacion-de-mandato-20211230-0066.html) 
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PRI no permitirá que Fayad entregue Hidalgo a Morena: Alejandro Moreno 
(El Sol de México, Javier Divany, p. web). 
El dirigente nacional del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Alejandro Moreno 
Cárdenas, aseguró que la molestia del gobernador del estado, Omar Fayad Meneses, 
por la asignación de la candidatura a la gubernatura de Hidalgo al Partido Acción 
Nacional (PAN) obedece a intereses personales. 
“Eso es algo que prometió cuidar. Su deslealtad con el priismo, que lo llevó al poder, 
quedó evidenciada al entregarse de rodillas con el gobierno de Morena”, aseguró el 
Presidente del Comité Ejecutivo Nacional (CEN). 
“La molestia del gobernador Omar Fayad responde a intereses personales y nunca a 
los del partido. A lo largo de los últimos años ha demostrado su sumisión y entreguismo 
con el Poder. No vamos a permitir que le entregue el estado de Hidalgo a Morena”. 
A través de sus redes sociales, Alejandro Moreno señaló además que “en la elección de 
Hidalgo, el PRI irá en coalición con el PAN y el PRD; tendrá una candidatura que 
represente a los tres partidos, pero especialmente a la ciudadanía. Aquí no hay espacio 
para imponer candidatos destinados a la derrota, a cambio de impunidad a quienes van 
de salida”. Puntualizó que la dirigencia nacional del PRI ha escuchado la exigencia de 
los hidalguenses, y “por eso llegamos a acuerdos que permitan ganar y defender lo que 
las familias de Hidalgo han construido con mucho esfuerzo y trabajo. Para nosotros 
siempre estará por delante el interés ciudadano”. 
Afirmó al gobernador que “nosotros no vamos a permitir que regale el futuro de las 
familias de Hidalgo, eso es algo que prometió cuidar. Su deslealtad con el priismo que 
lo llevó al poder quedó evidenciada al entregarse de rodillas con el gobierno de Morena. 
¡Lamentable papel!”. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/pri-no-permitira-que-fayad-
entregue-hidalgo-a-morena-alejandro-moreno-7671770.html) 
 

EU ve mayor déficit comercial con México con plan energético de Pemex (El 

Economista, Roberto morales, p. web). 
México aumentará su superávit comercial con Estados Unidos en la medida que en los 
próximos años reduzca su dependencia de combustibles fósiles estadounidenses, 
proyectó el Departamento del Tesoro. “En la medida en que las exportaciones netas de 
energía de los Estados Unidos a México puedan disminuir como resultado del objetivo 
de política de México de una mayor independencia de los combustibles fósiles, el 
superávit comercial de México con los Estados Unidos puede aumentar”, dijo en un 
reporte emitido en diciembre de 2021.  
México exportó productos a Estados Unidos por un valor de 34,358 millones de dólares 
en octubre, lo que representó un récord con respecto a cualquier otro mes. 
Igualmente se registró un máximo histórico para un mes en el nivel de importaciones 
mexicanas de mercancías originarias de Estados Unidos, al totalizar 24,473 millones de 
dólares “El costoso apoyo de México para aumentar el dominio del mercado de las 
empresas energéticas estatales deficitarias agota los recursos públicos para gastos 
esenciales y desalienta la inversión en energía renovable que reduciría los costos de los 
usuarios y liberaría espacio fiscal para inversiones más productivas y protección social”, 
indica el reporte gubernamental.  
En general, la dependencia de la economía mexicana de la demanda externa ha 
expandido el superávit por cuenta corriente de México a niveles históricos. 
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La demanda externa relativamente fuerte de los Estados Unidos amortiguó las 
exportaciones de México, mientras que la austeridad fiscal en México no apoyó la 
demanda interna, lo que resultó en una compresión de las importaciones. 
El superávit comercial de bienes y servicios de México fue de 20,000 millones de dólares 
(1.7% del PIB) en los cuatro trimestres hasta junio de 2021; en particular, su superávit 
bilateral de bienes y servicios con Estados Unidos durante el período alcanzó los 
116,000 millones de dólares, el segundo más grande después de China y 19% más que 
a fines de 2019. Además del elevado superávit de bienes, una entrada récord de 
remesas (45,000 millones de dólares o 3.8% del PIB en los cuatro trimestres hasta junio 
de 2021) ha impulsado el superávit en cuenta corriente, que alcanzó el 2.9% del PIB en 
el mismo período. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/EU-ve-mayor-deficit-comercial-con-
Mexico-con-plan-energetico-de-Pemex-20211230-0117.html) 
 

4T impulsará registro nacional de protección a mujeres que sufren 
violencia (El Sol de México, Nurit Martínez, p. web). 
A tres años de iniciado el gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador y luego 
de dos años consecutivos en el incremento de la violencia de género en la pandemia de 
Covid-19, la Cuatroté creará el registro nacional de las órdenes de protección otorgadas, 
decretadas, efectivas y que siguen una evaluación a mujeres que sufren algún tipo de 
violencia en México. Al publicar en el Diario Oficial de la Federación el Programa Integral 
para Prevenir, Atender, Sancionar y Erradicar la Violencia contra las Mujeres 2021-2024, 
la Comisión Nacional para Prevenir y Erradicar la Violencia contra las Mujeres, anunció 
que creará Centros de Justicia para las Mujeres en zonas de alto índice de violencia de 
género, luego de que por austeridad el año pasado cerraros los albergues de refugio. 
Para atender la violencia que enfrentan más de 19.1 millones de mujeres, 8.2 millones 
de ellas en situación de violencia severa y 4 millones en situación de violencia muy 
severa, se buscará en los próximos tres años homologar la Alerta Amber y el Protocolo 
Alba en todo el país con los estándares de mayor protección. 
Con ello se busca crear una coordinación entre la Conavim, los gobiernos estatales, la 
procuradurías y fiscalías locales. El documento detalla más de 103 acciones que se 
emprenderán en los siguientes años, entre ellas también, está el promover la 
homologación de protocolos de actuación de reacción inmediata, con perspectiva de 
género, para policías municipales, de alcaldías y de los estados. 
Propone modificar los libros de texto gratuito para difundir acciones que permitan 
prevenir y erradicar los diferentes tipos de violencia, discriminación y estereotipos. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/violencia-de-genero-4t-gobierno-
de-amlo-impulsara-registro-nacional-de-proteccion-a-mujeres-7672213.html) 
 

Violencia familiar y violación, con récord (El Universal, Redacción, p. web). 
Los delitos de violencia familiar y violación cerrarán el año con máximos históricos en 
número de carpetas de investigación abiertas por las fiscalías o procuradurías estatales, 
respectivamente, pese a las medidas restrictivas impuestas por las autoridades al inicio 
de 2021, por la pandemia de Covid-19. De enero a noviembre suman 233 mil 978 
registros por violencia familiar, 84% más respecto a la incidencia de 2015, cuando se 
comenzó a registrar este delito del fuero común ante el Secretariado Ejecutivo del 
Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP). 

https://www.eleconomista.com.mx/empresas/EU-ve-mayor-deficit-comercial-con-Mexico-con-plan-energetico-de-Pemex-20211230-0117.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/EU-ve-mayor-deficit-comercial-con-Mexico-con-plan-energetico-de-Pemex-20211230-0117.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/violencia-de-genero-4t-gobierno-de-amlo-impulsara-registro-nacional-de-proteccion-a-mujeres-7672213.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/violencia-de-genero-4t-gobierno-de-amlo-impulsara-registro-nacional-de-proteccion-a-mujeres-7672213.html


 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      

www.gob.mx/pa 

 
 
 
 
 
 
 
Según las estadísticas, en 2015 se contabilizaron 127 mil 424 carpetas de investigación; 
2016, 153 mil 893; 2017, 169 mil 579; 2018, 180 mil 187; 2019, 210 mil 188, y 2020, 220 
mil 031. Con 487.7 casos, Colima encabeza el delito de violencia familiar por cada 100 
mil habitantes, seguido de la capital, 353.9; Nuevo León, 340.4; Coahuila, 337.9, y Baja 
California, 317.6. En contraste, la Ciudad de México, Estado de México, Nuevo León, 
Chihuahua, Baja California y Jalisco encabezan la incidencia en números absolutos. 
Cabe destacar que en mayo de este año se alcanzaron 23 mil 909 carpetas de 
investigación por violencia familiar, la cifra más alta de la que se tenga registro. 
Aunque en los últimos seis meses este delito ha presentado una tendencia a la baja, 
para la secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), Rosa Icela Rodríguez 
Velázquez, no ha sido suficiente. 
Violación también crece 
En lo que respecta al delito de violación, en los primeros 11 meses del año se 
contabilizaron 19 mil 484 carpetas de investigación, lo que representa 18% más en 
comparación con los 12 mil 619 registros de 2015. De acuerdo con el SESNSP, en 2015 
se abrieron 12 mil 619 carpetas de investigación por el mencionado delito de alto 
impacto; 2016, 13 mil 539; 2017, 13 mil 520; 2018, 15 mil 322; 2019, 17 mil 342, y 2020, 
16 mil 544. Los estados con más casos de violación por cada 100 mil habitantes son 
Quintana Roo, Chihuahua, Baja California Sur, Querétaro, Baja California, Campeche, 
Colima y Aguascalientes. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/violencia-familiar-y-violacion-con-record) 
 

Se disparan contagios de Covid-19 en México (El Universal, Redacción, p. web). 
En los últimos ocho días, México ha reportado un incremento en el número de contagios 
por Covid-19, con un promedio diario de 3 mil 622, cuando en la semana previa esta 
cifra fue de aproximadamente 2 mil 200 nuevos casos por día. 
Aunque las cifras de la Secretaría de Salud (Ssa) indican que en los últimos 30 días en 
el país se han sumado 81 mil 813 nuevos contagios y 5 mil 39 defunciones, números 
cercanos a los reportados en noviembre, cuando se contabilizaron 80 mil 662 casos y 5 
mil 881 muertes por coronavirus, al hacer un desglose por semana, se observa que los 
contagios se elevaron considerablemente en la última semana, pero, hasta el momento, 
los fallecimientos se mantienen. 
Del 1 al 7 de diciembre se registraron 17 mil 446 casos, aproximadamente 2 mil 492 por 
día, así como mil 355 defunciones, es decir, en promedio, 193 diarias. 
Para la segunda semana del mes hubo 16 mil 363 contagios, el promedio por día se 
mantuvo en 2 mil 337 y los decesos tuvieron un pequeño incremento, con un promedio 
por día de 197, para un total de mil 382 en esa semana. 
En la que corrió del 15 al 21 de diciembre se sumaron 15 mil 400 nuevos diagnósticos, 
lo que significó un pequeño descenso y el equivalente a 2 mil 200 diarios y mil 178 
fallecimientos, un promedio de 168 por día. 
Esta semana, que va del 22 al 30 de diciembre, es la que presenta el mayor aumento 
en contagios, pues en total se han sumado 32 mil 604 casos, 3 mil 622 diarios, en 
promedio, y mil 124 muertes, 124 por día. 
El informe técnico de la Ssa dio a conocer ayer un incremento de 8 mil 24 nuevos casos 
respecto al día anterior, para un total de 3 millones 969 mil 686, así como 153 
defunciones, para un acumulado de 299 mil 285. 
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El pasado 23 de noviembre, Jorge Alcocer Varela, secretario de Salud, señaló durante 
un foro que hay que tener cuidado porque hay indicios de una cuarta ola Covid-19. “Hoy 
se nos presentan indicios de una cuarta ola, pero no quiero que esto pase a la prensa”, 
manifestó. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/se-disparan-contagios-de-covid-19-en-mexico) 
 

Edomex invierte 25 mil mdp en autopistas para conectar con Santa Lucía 
(El Sol de México, Aabye Vargas, p. web). 
Para conectar la Zona Metropolitana del Valle de México (ZMVM) con el Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles (AIFA), el Gobierno mexiquense ha invertido alrededor de 
25 mil millones de pesos con el propósito de construir nuevas vialidades, así como 
ampliar algunas existentes, lo que reducirá hasta 30 minutos los tiempos de traslado. 
Una de las obras más importantes es el distribuidor, que se une al Circuito Exterior 
Mexiquenses y tendrá ocho kilómetros hasta llegar al aeropuerto. Esto, según 
autoridades mexiquenses, beneficiará la movilidad de los habitantes de la zona norte, 
como Tepeji del Río de Ocampo, en Hidalgo; o Jorobas, en Edomex, así como de la 
parte poniente, como Lerma, Huixquilucan, Naucalpan y Toluca. 
“Es un distribuidor que se encuentra en construcción y que conecta con el Circuito 
Exterior Mexiquense, que ya está en operación. Una de las virtudes de esta obra es que 
une a diversos puntos del Valle de México; la inversión es cercana a los tres mil 900 
millones de pesos y la obra deberá estar concluida previo al inicio de operaciones del 
AIFA (21 de marzo de 2022). La empresa encargada es el Circuito Exterior Mexiquense, 
y digamos que es una ampliación”, indicó en entrevista el director general del Sistema 
de Autopistas, Aeropuertos, Servicios Conexos y Auxiliares del Estado de México, 
(SAASCAEM), Alberto Angulo Lara. Señaló que se ha invertido alrededor de 25 mil 
millones de pesos en la construcción de nuevas vialidades, así como la ampliación de 
otras, como la de la Naucalpan-Ecatepec y la Toluca-Naucalpan. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/metropoli/valle-de-mexico/edomex-invierte-25-mil-
mdp-en-autopistas-para-conectar-con-santa-lucia-7673792.html) 
 

Aeropuerto de Santa Lucía, a semanas de concluirse, pero sin claridad en 
contratos (El Economista, Alejandro de la Rosa, p. web). 
La Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) informó que la construcción del 
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), al 27 de diciembre, tiene un avance 
general del 84% y que se han creado 139,910 empleos. Con esos datos difundidos en 
su sitio web cierra el 2021. En enero, los Servicios a la Navegación en el Espacio Aéreo 
Mexicano (Seneam) recibirán la estratégica torre de control para iniciar pruebas de 
sistemas. Del costo de la obra se ha dicho que no superará los 75,000 millones de pesos 
y que se ha ejercido más de 75%, aunque no hay evidencia pública de ello ni de los 
contratos con los diversos proveedores como: Cementos Fortaleza, Cemex, DEACERO, 
Siemens, Novaceramic, Industrial Maderera Pliego, Producto Pro-barro, Maderas 
Gavilán o Grupo HS. 
Con presupuesto público garantizado, el agrupamiento de ingenieros militares ha 
cumplido su misión y no tienen obstáculos para que el 21 de marzo del 2022, con una 
gran fiesta, el presidente Andrés Manuel López Obrador inaugure la terminal que busca, 
idealmente, atender en su primer año a unos 19 millones de pasajeros. 
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La celebración será histórica. Es previsible que haya un gran desfile aéreo, descensos 
de paracaidistas y varios aterrizajes de aviones civiles y militares para demostrar la 
operatividad de la nueva infraestructura. Entre los invitados estarán secretarios de 
Estado, embajadores, empresarios y demás. Sin embargo, solamente dos aerolíneas 
comerciales tendrán operaciones desde el día uno de operaciones: Volaris y 
VivaAerobús, por lo que el modelo de negocio de ultra bajo costo también hará historia. 
La primera informó el 27 de octubre que iniciaría las rutas AIFA-Cancún y AIFA-Tijuana. 
La segunda hizo lo propio el 24 de noviembre, Monterrey-AIFA, Guadalajara-AIFA, toda 
vez que se esperó a que la Sedena, a través de la empresa de participación estatal 
mayoritaria Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, les diera a conocer los costos de 
operación. En el caso de la tarifa de uso de aeropuerto (TUA), que es el cobro que hacen 
las terminales aéreas por el uso de sus instalaciones y que se incluye en el costo total 
de un boleto, las cantidades que han divulgado las aerolíneas son diferentes: En su 
momento Volaris la estimó en 120 pesos y VivaAerobús en 285 pesos para sus vuelos 
domésticos (en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México el cobro durante 
diciembre fue de 510 pesos). 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Aeropuerto-de-Santa-Lucia-a-semanas-
de-concluirse-pero-sin-claridad-en-contratos-20211230-0111.html) 
 

Biden busca poner fin a Quédate en México; recurre a la Corte Suprema (El 

Sol de México, Agencia, p. web). 
El gobierno del presidente de Estados Unidos, Joe Biden, recurrió el miércoles a la Corte 
Suprema con la esperanza de poner fin al programa migratorio "Quédate en México", 
tras sufrir varios reveses judiciales. 
Le pide que revise el fallo judicial emitido este mismo mes por una corte de apelaciones 
que le ordena mantener ese plan introducido por su predecesor republicano Donald 
Trump y que obliga a los solicitantes de asilo a esperar la resolución de sus casos en 
México, según el texto consultado este jueves por la AFP. 
En cuanto llegó a la Casa Blanca, Biden suspendió los Protocolos de Protección al 
Migrante (conocidos como "Quédate en México" o MPP) pero un juez de un tribunal del 
estado de Texas (sur) ordenó que se restablecieran "de buena fe". 
El 6 de diciembre, Estados Unidos reactivó parcialmente el programa, de acuerdo con 
México, para cumplir esa orden, mientras seguía adelante con un recurso interpuesto 
ante el tribunal de apelación, que dio la razón a la corte de distrito. 
Ahora el gobierno de Biden insta a la Corte Suprema, donde seis de los nueve 
magistrados son conservadores, a "otorgar certiorari", es decir aceptar el caso, y 
"revertir" el fallo del tribunal de apelaciones. 
Los tribunales inferiores han ordenado al Departamento de Seguridad Interior (DHS) 
"que implemente y haga cumplir indefinidamente el programa MPP, efímero y 
controvertido", a pesar de que el poder ejecutivo estima que "no es la mejor herramienta 
para disuadir la migración ilegal", señala el texto. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mundo/quedate-en-mexico-biden-recurre-a-la-
corte-suprema-para-poner-fin-al-programa-7670849.html) 
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El cambio climático genera estrés térmico en los cultivos (El Sol de México, 

Bertha Becerra, p. web). 
Jueves 30 diciembre 2021 
Ante los efectos del cambio climático en la agricultura, se desarrollan investigaciones 
para obtener variedades más resistentes, modificar fechas de siembra de cultivos y 
replantear el potencial productivo de algunas especies. El impacto más grande es la 
temperatura, que afecta la fisiología de los cultivos. 
Todos los cultivos presentan sensibilidad, en mayor o menor grado al cambio climático, 
ya sean de riego o de temporal o sí son de ciclo anual o perennes. 
Ante esta realidad, la Secretaría de Agricultura a través del Instituto Nacional de 
Investigaciones Forestales, Agrícolas y Pecuarias (Inifap), acelera el paso en el 
desarrollo de tecnología para afrontar los impactos del incremento de la temperatura 
global en los cultivos. De acuerdo con el investigador del Inifap, Ignacio Sánchez Cohen 
el aumento de la temperatura, sobre todo la mínima nocturna, afecta la fisiología de las 
plantas. Esto es, la diferencia entre la temperatura máxima y la mínima óptima baja se 
aceleran los procesos fisiológicos y con ello, comportamientos atípicos como la floración 
temprana, brote de espigas adelantado y aparición de plagas y enfermedades. 
Como ejemplo, el investigador citó el cultivo del algodón donde se observan “bellotas” 
vanas que, en condiciones estándar de clima, pudiera pensarse que se deben a un 
déficit hídrico. Pero el hecho es que existe una correlación con el aumento de 
temperaturas mínimas que propician dicha condición. 
Otro aspecto importante del cambio de patrones del clima, es la temporalidad de las 
precipitaciones pluviales, así como su intensidad en algunas regiones de zonas áridas. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/el-cambio-climatico-genera-
estres-termico-en-los-cultivos-7672035.html) 
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